

Tono confrontacional de Hoffmann y defensa de Mundaca marcó debate por Gobierno Regional

VALPARAÍSO. Candidata de la UDI tensionó la instancia en cada uno de los ejes temáticos, a diferencia de un Millones que apeló a la convergencia y un Venezian que hizo hincapié en la eficiencia. Felipe Ríos dejó a analista con serias dudas.

Sebastián Mejías O.
 sebastian.mejias@mercuriovalpo.cl

La Pontificia Universidad Católica de Valparaíso (PUCV), con el patrocinio de este Diario, realizó ayer la primera edición del debate "La Región de Valparaíso decide", que convocó a los seis candidatos a gobernador regional: Octavio González, del Pacto Izquierda Ecológica Popular; Manuel Millones, del Pacto Social Cristiano e independientes; Felipe Ríos, del Pacto Verdes Liberales; Francesco Venezian, del pacto Republicanos e Independientes; María José Hoffmann, del Pacto Chile Vamos; y quien va por la reelección, el actual gobernador Rodrigo Mundaca, del Pacto por Chile y sus Regiones.

Con tonos claramente identificables, los seis aspirantes se enfrentaron ayer en seis ejes temáticos distintos, sobre descentralización; desarrollo ecológico y crisis climática; reactivación económica; cultura y educación, seguridad y salud. En ese marco, Mundaca defendió con números su gestión, mientras que la candidata de Chile Vamos, María José Hoffmann, fue quien más lo emplazó, prácticamente en todas las áreas, siendo la más confrontacional de los tres opositores.



LOS SEIS CANDIDATOS QUE BUSCAN ENCABEZAR EL GOBIERNO REGIONAL DE VALPARAÍSO JUNTO AL MODERADOR BERNARDO DONOSO Y AL RECTOR DE LA PUCV, NELSON VÁSQUEZ.

"Aunque el gobernador diga que es insuficiente, es necesario tapizar de cámaras la región".

María José Hoffmann
 Candidata de Chile Vamos

"La seguridad implica protección integral y no este gran hermano de llenarnos de cámaras".

Rodrigo Mundaca
 Candidato indep.-FA

"El Gore debe exigir al Ministerio del Interior un control de fronteras, para evitar que siga ingresando gente".

Francesco Venezian
 Candidato P. Republicano

"Proponemos un mapa de seguridad regional que comunique a las policías con el gobernador, municipios y comunidades".

Octavio González
 Candidato Izq. Ecológica Popular

La seguridad integral no le corresponde al gobernador, sino a un gobierno que ha fallado, a la ministra".

Manuel Millones
 Candidato indep.-PSC

ANÁLISIS

La analista política y directora de Electoralab, María José Arredondo, vio en el excore y exmilitante de la UDI, Manuel Millones, "mucho manejo de temas y datos, marcando su posición e independencia en un tono conciliador e intentando siempre dejar claro que conoce cada intríngeo del funcionamiento del Gobierno Regional".

En cambio, su análisis de la carta del Partido Republicano, Francesco Venezian, fue la muestra de "un estilo de gerente sénior que insiste en la idea de la eficiencia de recursos y gestión".

De los demás participantes, al oficialista Felipe Ríos, del pacto Verdes Liberales, Arredondo notó en él "poco manejo de temas, escueto y hasta regaló minutos porque no tenía cómo rellenar". Sobre Octavio González, de la izquierda ecologista, destacó "su tono propositivo y conciliador".

De los seis ejes temáticos, Ma-

ría José Hoffmann emplazó la gestión Mundaca en prácticamente todos, salvo algunos casos en los cuales decidió confrontar con el Frente Amplio y el gobierno de Gabriel Boric. Llegó a decir, en el eje temático de descentralización, que "no hay Gobierno Regional y que el constante reclamo de la falta de atribuciones (por parte del gobernador) no es más que una chiva, una excusa". "Tampoco hizo peticiones de nuevas atribuciones", remarcó.

En materia de medioambiente, acusó a Mundaca de llevar la discusión a una trinchera ideológica, limitándose en el manejo de la crisis hídrica, a la adquisición de camiones aljibe. Su propuesta, señaló, será "atreverse a innovar, pensar en microembalses, desalinizadoras", advirtiendo "que hoy estamos en una guerra política en materia hídrica en el Gobierno Regional".

Más adelante, criticó al Frente Amplio por espantar la inver-

sión, lamentando el estancamiento de la región. Cuestionamientos que, a nivel de educación, trasladó al gobierno de turno, por la crisis de los trasposos de la educación municipal al Estado y los SLEP.

Finalmente, volvió a reprochar a Mundaca en el área de seguridad, señalando "que aunque el gobernador diga que es insuficiente, es necesario tapizar de cámaras la región". Incluso, llegó a prometer que el 50% de los recursos, en los dos primeros años, los usará en esta área.

NÚMEROS DE MUNDACA

Con las inversiones de su gestión en la mesa, Mundaca le replicó a Hoffmann que la seguridad implica reforzar "fuerza y medios". Contó, por ejemplo, "de los 86 vehículos que el Gore le entregó a Carabineros, los 20 que le entregamos a la policía marítima, los 42 a la PDI, o los 8 drones de alta gama que adquirimos para

mantener el sistema de televigilancia aérea en la región".

La seguridad se trata "de protección integral y no de este gran hermano de llenarnos de cámaras", sostuvo Mundaca en referencia a las ideas de Hoffmann.

En cuanto a la crisis hídrica, el gobernador se protegió de las críticas, como las de Hoffmann, que lo tachan de comprar únicamente camiones aljibe.

"Se fabuló que en 2021 compramos camiones aljibe, pero los 38 alcaldes y alcaldesas nos los pidieron, porque en el verano los niños y niñas no tienen agua para sus servicios higiénicos básicos", argumentó, aclarando que su gestión en el área va mucho más allá, al ocupar el primer lugar, de entre todos los gores, en recursos para alcantarillado y saneamiento.

MILLONES Y VENEZIAN

Fuera de los emplazamientos de Hoffmann a Mundaca, los demás

opositores se mostraron propositivos, lejos de la disputa directa con la actual gestión. Sin embargo, en seguridad, Manuel Millones dejó un claro mensaje a la candidata de la UDI y su propuesta de cámaras.

"La delincuencia es un tema mucho más amplio", aseguró, preocupado de que "si se llena de cámaras una ciudad, los delincuentes huirán a las otras". También dijo que la seguridad integral no le corresponde al gobernador, "sino que es responsabilidad de un gobierno que ha fallado, de la ministra".

Venezian, en tanto, apeló a los "trabajos curativos" hacia la delincuencia, preguntándose "¿por qué hay reincidencia y por qué hay un nuevo tipo de delitos que llegan a Chile y que no ocurrían hace 20 años?". "El Gobierno Regional debe exigir al Ministerio del Interior un control de fronteras, para evitar que siga ingresando gente que podrá venir con buenas

omalas intenciones", indicó.

RÍOS Y GONZÁLEZ

Para el candidato de la izquierda ecologista, Octavio González, la respuesta es un "mapa de seguridad regional que comunique a las policías con el gobernador, municipios y comunidades". Mientras, Felipe Ríos, opción del Partido Liberal, aportó que la clave está en luminarias para que la gente no tenga miedo. Es necesaria "más indumentaria, carros policiales, pero también educación desde la primera infancia, de prevenir la delincuencia con arte y escuelas de danza, teatro y música".

Por último, dejó un mensaje que, según dijo, le nació en el minuto sobre la necesidad de garantizarles a los niños la seguridad de soñar que podrán ser lo que ellos quieran. Luego, en sus dos minutos de defensa de las réplicas de los demás, Ríos desechó la posibilidad de utilizar su tiempo.